



EDITO  
DU PRÉSIDENT

Bonjour,

Nous sommes bien sûr interpellés, parfois agacés, par la dimension mercantile prise par cette belle période de Noël, qui reste avant tout le symbole de la paix, la joie et la fête en famille.

Mais on peut aussi conjuguer ses achats de cadeaux avec la solidarité en utilisant nos boutiques solidaires: celle de Saint-Barthélemy d'Anjou ou celle de la Ressourcerie des Biscottes et pourquoi pas la Ressourcerie éphémère, belle expérience menée à la Roseraie...

Voilà donc une bonne occasion de découvrir une des multiples facettes d'EpIS, d'être solidaire et de répondre à nos envies d'apporter du plaisir à nos proches...

Au-delà de Noël, ce numéro d'Au Fil des Dons nous permet aussi de découvrir le nouveau centre d'accueil de jour de Kypseli, le nouveau président de la Ressourcerie des Biscottes, le nouveau directeur de l'AITA et les informations marquantes de la vie de nos structures, en particulier l'achat d'une quatrième maison par l'association ÉTHAPE pour l'hébergement solidaire...

Enfin nous allons pouvoir mieux nous faire connaître grâce à la mise à jour de notre plaquette de présentation d'EpIS, un gros travail mené par le Comité mécénat avec Claire, salariée de La Cité...

Joyeux Noël à tous

Bernard Arru, Président



### Merci Cyril...

Au mois de juillet, collègues et amis de l'ensemble associatif ont fait leurs adieux à Cyril Seurat, emporté par la maladie. Cyril était très investi dans plusieurs de nos structures et a activement participé à leur développement. Sa dynamique entrepreneuriale, ses convictions et ses multiples engagements auprès des personnes fragiles, entraînent dans son sillage une relève habitée d'un même enthousiasme à contribuer à nos entreprises sociales et solidaires.

PRINCIPALES CONTRIBUTIONS DE CYRIL À L'ENSEMBLE ASSOCIATIF :

- ◆ Président de la Ressourcerie des Biscottes et EpIS Développement,
- ◆ Directeur des associations AITA, ASPHA, EITA, EcoEtang,
- ◆ Administrateur AGLAES



*Nous leur souhaitons la bienvenue !*

### AITA Un nouveau directeur à l'AITA

Le 4 octobre dernier, Hamid Smail a rejoint l'équipe des associations d'insertion AITA et ASPHA au poste de directeur. En tant qu'administrateur de la Ressourcerie des Biscottes, il a croisé la route de Cyril Seurat.



### RESSOURCERIE DES BISCONTES Un nouveau Président à la Ressourcerie des Biscottes

Membre du conseil d'administration de la Ressourcerie des Biscottes depuis des années, Olivier Demaegdt a été élu président de l'association, acceptant de prendre la suite de Cyril Seurat qui était avec quelques autres à l'origine de ce chantier d'insertion.



Olivier a de nombreuses cordes à son arc, entrepreneur, coach en prise de parole, il accompagne les entreprises familiales dans leurs transitions, partage le quotidien des entrepreneurs, facilite le travail en équipe, soutient les dirigeants en les aidant à être meilleurs dans leur communication orale.

Pour en savoir plus sur Olivier :  
[www.olivierdemaegdt.com](http://www.olivierdemaegdt.com)

LE SAVIEZ-VOUS?

Suivez nos actualités et événements sur les réseaux sociaux

Likez, partagez **Entreprendre pour la solidarité**



FACEBOOK EPLS49



TWITTER EPLS49



ENTREPRENDRE-POUR-LA-SOLIDARIT-

Faire un don

En quelques clics sur [www.entreprendrepourlasolidarite.fr](http://www.entreprendrepourlasolidarite.fr)



# INAUGURATION DU CAJ KYPSSELI



C'est à présent dans un lieu fonctionnel, lumineux et spacieux, que sont accueillies les 60 personnes en situation de handicap mental au Centre d'Activité de Jour Kypseli.

Lors de l'inauguration des nouveaux locaux le samedi 2 octobre, Grégoire Dupont a rappelé qu'en 1989 les locaux étaient des préfabriqués.

Le Centre d'Accueil de Jour Kypseli accueille actuellement 60 adultes, dont 25 sont externes et 35 vivent dans un foyer à Trélazé.

Tous les ateliers ont une vue sur l'extérieur.

Avec le soutien du Département, qui a investi 2 millions d'euros, le projet de rénovation et d'extension des bâtiments, vétustes et inadaptés, en attente depuis plus de 10 ans, a démarré en septembre 2019 pour se terminer à la fin de l'été 2020, sans entraîner la fermeture de l'établissement.



JOURNÉES DE  
**NOËL**  
DE LA BOUTIQUE  
*Solidaire* 2021  
Ven. 3 et sam. 4 décembre  
de 10h à 18h  
Animations – Dégustations – Surprises !

*Pour vos cadeaux de Noël, pensez à la Boutique solidaire*

*Du lundi au vendredi de 10h00 à 18h00  
Les samedis de décembre de 10h00 à 17h00*

*7, rue de la Saillerie 49124 St Barthélémy d'Anjou  
02 41 60 34 62*

## BRAVO aux jeunes de T'CAP-T'PRO !

100% de réussite au CAP serrurier - métallier pour les 8 jeunes en juin 2021



Rentrée de septembre 2021 (19 jeunes)



Quelques réalisations des jeunes : socs de charrues et roulantes

L'Ecole de Production à Saumur accueille les jeunes dès 15 ans : 10 élèves par classe, 2/3 du temps en atelier pour des commandes pour de vrais clients, un seul lieu pour faire et apprendre. **Contact : 02.41.03.88.21**

Les vacances approchent... l'association Espérance propose des week-ends et séjours adaptés à découvrir dans leur catalogue Automne-Hiver 2021-2022 !! <http://www.esperance49.fr/vacances/>

Depuis de nombreuses années, l'Espérance accompagne des centaines de personnes en situation de handicap dans leurs vacances, avec un large choix de destinations et propositions adaptées aux capacités d'autonomie des participants.

*Association Espérance  
90 rue de la Croix Blanche  
49000 Angers*





**Ouverture :**  
**mercredi, vendredi et samedi**  
**du 15 octobre au 18 décembre 2021**  
**10h-13h, 14h-18h**

**7 rue de Beauval à Angers (Quartier de la Roseraie)**



Dans un bâtiment voué à la démolition et mis à disposition par Podeliha, la Ressourcerie des Biscottes installe du 15 octobre au 18 décembre 2021 une boutique et un point de réception des dons d'objets en bon état. L'installation d'une plateforme de collecte et de redistribution au plus proche des usagers est une manière originale de rejoindre les habitants du quartier de la Roseraie, afin de changer leur regard sur le « déchet », réduire les quantités d'encombrants et les dépôts sauvages. Et qui sait ... de modifier les comportements de consommation tout en contribuant à créer du lien social et des emplois ? Installé dans un premier temps dans les anciens locaux de Podeliha à la Roseraie, ce projet d'économie circulaire a vocation à devenir pérenne, reproductible et itinérant sur l'agglomération angevine.



Cyril Seurat et Benoît Akkaoui, respectivement président et directeur ont partagé les débuts de l'aventure de la Ressourcerie des Biscottes.

## Angers. Cyril Seurat manquera à l'économie solidaire et au milieu associatif

[Ouest-France](#) Emeric EVAÏN. Publié le 23/07/2021 à 11h30

Emporté par la maladie, il dirigeait plusieurs structures autour du handicap et de l'insertion, et militait à ATD Quart-monde comme dans le projet de la Ressourcerie des biscottes. Ses proches décrivent sa bienveillance et la force de ses convictions.

On ne verra plus sa longue silhouette discrète prendre inlassablement la défense des plus faibles. Cyril Seurat s'est éteint à 47 ans le 7 juillet, emporté par la maladie.

### En accord avec ses convictions

Le parcours de ce Clermontois d'origine en avait fait une figure centrale de l'économie sociale et solidaire angevine. Un secteur vers lequel il avait bifurqué pour être en accord

avec ses convictions, après un début de carrière dans l'industrie. Il était notamment le directeur de plusieurs structures autour du handicap et de l'insertion par l'activité économique, comme l'Aita, l'Aspha (aide à domicile) ou encore l'Association de Chantepie et de l'Étang.

« Il considérait que chacun peut s'insérer dans le monde du travail, même s'il a des failles dans son parcours », résume la conseillère municipale Sophie Foucher (divers gauche), qui en était proche. Elle décrit quelqu'un de « bienveillant, patient et jamais dans le jugement. Très discret, il ne se mettait jamais en avant, mais c'était un bourreau de travail ».

### « Défendre les droits des plus pauvres »

Autant de qualités qu'il a également investies dans le mouvement associatif local. Au Centre des jeunes dirigeants, mais surtout à ATD Quart-monde, dont il était coresponsable départemental. Il a multiplié les marches contre la misère ou les opérations de défense de mal-logés, dans la lignée de l'idéal de Joseph Wresinski : « Il a insufflé cette idée forte qu'il fallait prôner l'émancipation et la défense des droits des plus pauvres », résumait-il en 2017 à l'occasion d'une soirée consacrée au fondateur du mouvement.

Cyril Seurat était aussi, avec d'autres, à l'origine du projet de la Ressourcerie des Biscottes, qu'il présidait depuis 2012. La simplicité du projet résume sa philosophie : insérer des personnes en difficulté d'accès à l'emploi et redonner une deuxième vie à des objets au lieu de les jeter.

« Il est le parfait exemple de l'entrepreneur solidaire, salue Benoît Akkaoui, directeur et premier salarié de la Ressourcerie en 2012. En dix ans, j'ai appris à ses côtés à mettre le curseur au bon endroit entre nécessaire équilibre économique et prise en compte de la fragilité, pour qu'une telle structure puisse durer. Le projet initial prévoyait une trentaine d'emplois. Aujourd'hui, près d'une centaine de personnes travaillent sur le site en comptant d'autres structures qui s'y sont installées. » Un héritage appelé à perdurer.



Ici au cœur des militants d'ATD Quart-monde en 2017, Cyril Seurat (troisième homme en partant de la gauche) était très discret et ne se mettait jamais en avant, témoignent ceux qui l'ont connu. | ARCHIVES



# LES PROJETS ET PERSPECTIVES

**Ethape...**



L'association Ethape a pour projet l'acquisition d'un appartement dans le quartier Monplaisir à Angers. Ce quatrième bien immobilier permettra de loger encore plus de personnes défavorisées ce qui est le but de cette association qui porte une attention particulière mais non exclusive aux familles migrantes (demandeurs d'asile, réfugiés, ROMs) Ethape a demandé à EplS un soutien de 38 000€ pour être en capacité de faire une offre d'achat immédiate face aux rares opportunités de ventes immobilières angevines adaptées au projet et au budget.

**Revie-Verre...**



Revie-Verre, association créée en décembre 2019 et fer de lance dans la filière du recyclage du verre plat en verre plat poursuit son développement. Ainsi, le récent recrutement d'un coordinateur de production a pour principal objectif d'optimiser et équilibrer les flux entrants et sortants (collecte de 80 tonnes d'ouvrants par mois démantelées par 12 salariés du chantier d'insertion), puis acheminement des tonnes de verre cassé vers les fours « floats » pour une réutilisation dans la production du verre plat.

## Mais aussi...

Le Domaine de l'Etang devient **EcoEtang**, seul son nom change ! L'équipe EplS réalise des missions en soutien et au service de cette Entreprise Adaptée originale : appui au projet pailles en paille, à la création d'une « offre pédagogique pour l'accueil des écoles au parc, recherches de financements...

## Faire un don à EplS,

c'est participer à soutenir l'émergence ou le développement de projets comme ceux décrits ci-dessus, et bien d'autres à venir. En effet, en nous accordant votre confiance sur la gestion des priorités et des besoins, le cumul des dons reçus apporte à notre ensemble associatif une capacité de financement des initiatives au moment opportun. Cette latitude est précieuse à notre action et à la gestion des fonds issus de la solidarité, pour la solidarité.

Vous avez un « coup de cœur » pour un de nos projets ? Vous pouvez bien sûr le préciser en adressant votre don.

Donner en ligne : [www.soutenir.entreprendrepourlasolidarite.fr](http://www.soutenir.entreprendrepourlasolidarite.fr)

Vos dons en 2020 = 31 000€

**Et en 2021...?** Vous êtes plusieurs donateurs à nous avoir adressé des soutiens au cours de l'année, merci pour votre fidélité et générosité ! Les dons de chacun comptent. Nous espérons que vous serez encore nombreux à nous rejoindre en cette fin d'année, pour nous permettre de toujours agir et innover en faveur et auprès des personnes fragiles.

**La Ressourcerie...**



Dans le cadre du chantier d'insertion et du dispositif d'accès à la qualification, 5 personnes ont été diplômées à la Ressourcerie des Biscottes. Félicitations aux diplômés !

**13 octobre 2021**

EplS à l'Assemblée générale de l'IRESA



Entreprendre pour la Solidarité forme un premier niveau de réseau constitué de 14 associations agissant en faveur de personnes fragiles. Convaincu que le sens de l'ouverture et le partage d'expériences et de compétences font grandir, le fonds de dotation est depuis plusieurs années adhérent de l'IRESA, l'Inter Réseau de l'Economie Sociale et Solidaire en Anjou. Créé en 2005 à Angers, ce réseau a pour but :

- de promouvoir l'ESS auprès des acteurs locaux,
- de représenter l'ESS auprès des pouvoirs publics
- de susciter et animer des réflexions
- de mettre en œuvre des actions au service du secteur de l'ESS et de ses adhérents en faveur du développement économique et de la cohésion sociale sur le Maine-et-Loire
- de favoriser les échanges, la coopération et la mutualisation entre les acteurs de l'ESS

Pour en savoir plus :

2 rue Pilastre – 49100 Angers

Tél. 02 41 88 91 07 – [contact@iresa.org](mailto:contact@iresa.org)

<https://iresa.org/>

## Notre plaquette de présentation



Nous l'avions évoqué dans la précédente lettre, la mise à jour de la plaquette de présentation EplS avance grâce au travail du Comité mécénat et au soutien d'une salariée de la Cité.

Nous espérons vous présenter cette version modernisée très vite et au plus tard début 2022 !



En savoir plus sur nos actions et projets / adresser un don :

**Violaine Valentin** - [mecenat@fonds-epls.fr](mailto:mecenat@fonds-epls.fr)

Entreprendre pour la Solidarité - 28 rue de la Gibaudière - 49124 Saint-Barthélemy-d'Anjou

Tél. : 06 48 64 28 62 - Site: [www.entreprendrepourlasolidarite.fr](http://www.entreprendrepourlasolidarite.fr)